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cuál será el impacto que tendrá en el presupues- 

to la ley de cumplimiento tributario. Queremos 

saber su opinión”. 

LOS TEMAS SECTORIALES 

En cuanto alos recursos para las distintas par- 

tidas, los parlamentarios enumeran los prin- 

cipales temas que se deberán zanjar, ya sea a tra- 

vés de indicaciones o bien firmando protoco- 

los de acuerdo con el Ejecutivo. 

Entre los temas que se perfilan para llegar 

abiertos a la discusión en la Comisión Mixta está 

salud, educación y seguridad como temas 

transversales que mencionan los legisladores. 

Jaime Naranjo (PS) sostiene que “los temas 
más complejos van hacer en el área de salud y 

educación”. Particularmente, dice que “el foco 

estará en el financiamiento de ambas carteras 

que han tenido los presupuestos de este año”. 

Naranjo tampoco ve que estará ausente “el 

tema del financiamiento de la seguridad públi- 

ca”. Asu vez García sostiene que el presupues- 

to de Salud será debatido, puesto que es “indis- 

pensable asegurarnos que estén los recursos 

para todo el año”. 

Rincón también plantea que el debate en la 

Comisión Mixta se centrará en salud y educa- 

ción. “En salud y educación gastamos más que 

nunca, pero estamos en mal nivel. Con hospi- 

tales que no llegan a fin de año, fallecidos que 

se acumulan en las listas de espera, entre otros 

problemas. No es por falta de recursos, sino por 

la incapacidad de gestión de esos recursos”. Asi- 

mismo, agrega que algo similar se ve “en edu- 

cación, en donde cada año sube el presupues- 

to, pero las brechaseducativas siguen crecien- 

do. Al ver que el gobierno propone como 

solución la condonación del CAE, uno se pre- 

gunta si son conscientes de las reales propie- 

dades educativas”. 

Una mirada distinta entrega Boris Barrera, di- 

putado PC, quien menciona que el lunes se verá 

educación en la subcomisión que él preside. Y, 

por lo mismo, espera que la discusión sea con 

buena disposición de parte de la oposición y que 

avance de manera “rápida”. 

Carlos Bianchi, diputado Independiente co- 

menta que “es altamente probable que por 

todo lo ocurrido en las últimas semanas y días 

políticamente podría producirse más desa- 

cuerdos y cuestionamientos especialmenteen 

la discusión del Ministerio del Interior, y en ma- 

terias de seguridad”. 

Bianchi también acota que “en salud ya es po- 

sible ver que hay debate en el gasto einversión”. 

Según explica sedebe a que “tenemos un pro- 

blema en las listas de espera que se deberían so- 

lucionarcon más recursos. En educación tene- 

mos el impacto del CAE que se consume gran 

parte de su prepuesto, sin dejar de mencionar 

el financiamiento a los Servicios Locales de 

Educación Pública, que siempre es complejo”. 

El senador Juan Ignacio Latorre (Frente Am- 

plio) dice que, en su subcomisión, se ha deba- 

tido bastante los recursos para la subsecreta- 

ria de Derechos Humanos, donde la oposición 

la rechazó. Y en salud el debate ha estado cen- 

trado fuertemente en la crisis de los hospita- 

les, los recursos para redes asistenciales entre 

otros, que seguramente se trasladará a la dis- 

cusión en la Comisión Mixta”.Q   
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TDLC levanta suspensión de 
licitación del duty free del 
aeropuerto de Santiago 
El proceso había sido suspendido hace nueve meses a petición de la concesionaria 
operadora del aeropuerto, Nuevo Pudahuel, porque, acusó, la licitación tendría riesgos 
para la libre competencia. La FNE sugiere cambios a la licitación. 

EMILIANO CARRIZO / PAULINA ORTEGA 

—En enero de este año se paralizó la licita- 

ción de los almacenes de venta libre o tien- 

das de duty free en el Aeropuerto Arturo 

Merino Benítez (AMB) de Santiago. Esto, 
tras una consulta ingresada por la conce- 

sionaria operadora del aeropuerto, Nuevo 

Pudahuel, que apuntaba a que el diseño de 

las bases de la licitación desincentivaba la 

participación de oferentes. Tras nueve me- 

ses, donde participaron diversos actoresin- 

volucrados y se realizaron diversas accio- 

nes judiciales, el Tribunal de La Libre Com- 

petencia (TDLC) revirtió la medida. 

“Atendidos los antecedentes aportados 

en estos autos y los argumentos expuestos 

en la audiencia pública por los distintos in- 

tervinientes, se alza la suspensión de la li- 

citación”, dijo el TDLC en una resolución 

de este miércoles, tras una solicitud de al- 

zamiento de la cautelar presentada el 18 de 

octubre de este año. 

Motta Internacional, una compañía que 

opera este tipo de comercios en otros paí- 

ses como Panamá, pidió que se dejara sin 

efecto la cautelar que se arrastraba desde 

principios de año y también presentó como 

otra opción modificar la cautelar, para 

avanzar con los procesos previos a la eta- 

pa de adjudicación de la licitación o con- 

vocar a una nueva. 

Según expuso la firma en su escrito pre- 

sentado este mes, no existían anteceden- 

tes para respaldar la afirmación de que la 

licitación afecte la libre competencia y que 

la medida cautelar era desproporcionada, 

dando paso “a perjuicios para los consumi- 

dores y actores del mercados”. 

“El mercado relevante afectado por la li- 

citación objeto de esta consulta no se en- 

cuentra definido exclusivamente por la 

misma licitación, por lo que los eventua- 

les riesgos de diseño existentes no generan 

perjuicios anticompetitivos que justifi- 

quen la cautelar decretada”, agregó en su 

escrito para justificar su acción. 

Esa posición fue respaldada por la Fisca- 

lía Nacional Económica (FNE), según ex- 

plicó en un comunicado. El abogado y co- 

ordinador de la división antimonopolios de 

la FNE, Matías Edwards, sostuvo que bue- 

na parte de las disposiciones contenidas en 

las bases no tienen la capacidad de gene- 

rar distorsiones a la competencia en el pro- 

ceso de selección del concesionario de las 

tiendas duty free. 

Sin embargo, la fiscalía especializada es- 

timó que existen medidas para atender la 

preocupación de que hayan más competi- 

dores en el proceso de licitación de las 

tiendas duty free. Un objetivo quese logra 

ajustando las bases a “los estándares defi - 

nidos previamente por la jurisprudencia 

del TDLC”, dijo la FNE. 

MEDIDAS QUE SUGIERE LA FNE 

De esta forma, sobre las medidas, la FNE 

planteó: ampliar ciertos criterios de eva- 

luación técnica; ajustar el modelo econó- 

mico propuesto en las bases de licitación; 

incorporar resguardos para evitar con- 

ductas estratégicas respecto de espacios 

disponibles destinados a incorporar tien- 

das duty free; limitar el traspaso de infor- 

mación sensible entre potenciales oferen- 

tes que puedan tener vínculos de propie- 

dad o control con el actual concesionario 

del aeropuerto; y evitar incluir instancias 

que promuevan contacto entre competi- 

dores hasta antes de la apertura de las 

ofertas. 

Según explicó el TDLC, en la audiencia 

también intervinieron la Sociedad Con- 

cesionaria Nuevo Pudahuel, el Consejo de 

Defensa del Estado -en representación del 

Ministerio de Hacienda, del Ministerio de 

Defensa Nacional, de la Dirección General   

de Aeronáutica Civil y del Servicio Nacio- 

nal de Aduanas- y Motta Internacional. 

Ante este contexto, se marcó un nuevo 

hito en la tramitación de la licitación de los 

almacenes de venta libre o tiendas de duty 

freeenel Aeropuerto Arturo Merino Bení- 

tez (AMB) de Santiago, un proceso que co- 

menzó el 25 de octubre del 2023 tras la pu- 

blicación del llamado a los interesados por 

parte de la Dirección General de Aeronáu- 

tica Civil (DGAC) y el Servicio Nacional de 

Aduanas (SNA). Este se adjudicaría, de no 

haber sido objetado, a más tardar el 22 de 

febrero de este mismo año. 

Cabe mencionar que los reparos presen- 

tados por Nuevo Pudahuel se basaban en 

que hasta el momento de la consulta sólo 

había ingresado una oferta para la adjudi- 

cación de esta licitación, y era del actual 

operador: la matriz de Aldeasa, Dufry. 

“La actual falta de intensidad competiti- 

va, resultante de casi tres décadas de mo- 

nopolio, continuará y se profundizará de 

no suspenderse el proceso para que se co- 

rrijan debidamente las bases de licitación”, 

declaró en su consulta la concesionaria del 

aeropuerto de Santiago, asegurando que 

otros interesados habían presentado repa- 

ros al modelo económico de concesión y su 

nivel de inflexibilidad. 

Por ahora, Nuevo Pudahuel se encuentra 

evaluando si presentará o no un recurso re- 

posición, lo cuál no ha sido definido aún 

por el equipo.Q
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